
Delegación local, integrada por el 
polo de desarrollo de Curanilahue, 
sumó cuatro oros, una plata y un 
bronce en el evento que se llevó a 
cabo en Rancagua. 

Biobío tuvo una 
gran actuación en 
el Nacional Infantil  
de Halterofilia

DEPORTES PÁG.13

FOTO: CEDIDA JUAN EDUARDO SANHUEZA.

MOP se muestra 
receptivo sobre críticas 
por construcción del 
Puente Industrial
Seremi Hugo Cautivo sostuvo que están 
atentos a recoger dudas en torno al proyec-
to de construcción del viaducto y que ade-
más tienen un compromiso como Gobierno 
con el medioambiente y las personas. 
CIUDAD PÁG.5

FOTO: TECHO PARA CHILE

“Socios” llega en 
formato teatral 
a Concepción
Obra con Jorge Zabaleta, Stefan 
Kramer, Francisco Saavedra y Pedro 
Ruminot estará en septiembre en el 
Teatro UdeC.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

En Hogar de Cristo, Techo Chile y Coalivi los costos de operaciones 
han experimentado fuertes alzas en general y áreas específicas. 

El impacto de la inflación en la labor  
de las instituciones de beneficencia

Elizabeth Chávez 
asume mando de la 
seremi de Educación

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

30%
Subieron los costos opera-
cionales de Techo Chile en 
relación a años anteriores. 

1.600
Personas en situación de 
calle atiende a dario el Hogar 
de Cristo a nivel regional.CIUDAD PÁG.8

FOTO: ENVIADA SEREMI DE EDUCACION BIO BIO.

Población aislada recibe 500 
cajas de ayuda en Alto Bío Bío

ONEMI DISTRIBUYÓ APOYO DE EMERGENCIA A CONSECUENCIA DEL SISTEMA FRONTAL EN LA PRECORDILLERA

El mal tiempo ha provocado pro-
blemas en Alto Bío Bío. Cerca de 
dos mil familias pehuenches no 

tienen conectividad vial, y la 
Onemi distribuirá 504 cajas de 
ayuda para la población aislada. 

De esta cantidad, Alejandro 
Sandoval, director regional de 
Superintendencia de Electricidad y 

Combustibles (SEC), informó que 
200 ya fueron recepcionadas por 
el municipio de la comuna. El 

resto debiera llegar hoy o mañana 
desde Santiago.    

Cerca de dos mil familias pehuenches están sin conectividad vial debido al mal tiempo. 

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: EL SISTEMA VIAL COMO UN ESPACIO CIVILIZADO
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ENFOQUE

CECILIA JOFRÉ MUÑOZ  
Coordinadora Red Educación Superior 
Servicio Local de Educación Pública Andalién Sur

La Ley 21.040 con claridad expre-
sa que la educación pública debe 
estar orientada y focalizada en el 
desarrollo integral de sus estudian-
tes, considerando sus necesidades, 
intereses y característica. Cuando 
pensamos en el desarrollo integral 
de una persona, el esfuerzo debe 
centrarse en el logro de aprendiza-
jes de calidad, generadores de opor-
tunidades que les permitan dar 
cumplimiento a proyectos indivi-
duales y también aquellos colectivos 
que tributan al bien común. 

Desde esta mirada, la Escuela 
debe proveer a sus estudiantes de un 

lación con el medio que benefician 
directamente a nuestros estudiantes 
y comunidad escolar en general. 
También somos conscientes de 
nuestro rol en el proceso formativo 
de estudiantes de pregrado de las 
diferentes casas de estudio y facul-
tades y es así como abrimos las puer-
tas de nuestros establecimientos 
educacionales para generar espa-
cios de formación práctica para sus 
estudiantes, manteniendo así, un 
vínculo permanente con autorida-
des y docentes. Destacamos tam-
bién, el aporte de las Instituciones de 
Educación Superior y su participa-
ción en mesas técnica de trabajo 
para un mejor desarrollo de proce-
sos pedagógicos y las oportunidades 
para nuestros estudiantes de ense-
ñanza media, de acceso a la educa-
ción superior con un preuniversita-
rio que ya está en su tercera versión. 
Definitivamente hemos ido cons-
truyendo con todas las Institucio-
nes de Educación Superior una 
alianza estratégica donde prevalece 
el compromiso y una gestión de be-
neficio mutuo que contribuya a una 
educación de calidad mirando hacia 
el futuro e incorporando las habili-
dades del siglo XXI.

contexto donde las experiencias de 
aprendizaje favorezcan el desarro-
llo de habilidades y capacidades en 
espacios pedagógicos donde la ges-
tión del currículum, de la conviven-
cia y de los recursos para aprender 
sean el centro del trabajo docente. 

Lo anterior requiere de procesos 
de actualización profesional per-
manente, del aprendizaje de nue-
vas formas de enseñar en diferentes 
áreas del saber. En este sentido, el 
vínculo con Instituciones de Educa-
ción Superior es primordial y signi-
ficativo considerando que estas son 
los espacios donde no solo se cons-
truye el conocimiento sino también, 
se genera nuevo conocimiento a tra-
vés de la investigación y de proyec-
tos y existe un flujo permanente de 
cátedras actualizadas en aquellas 
áreas que son primordiales para los 
procesos educativos. Como Servicio 
Local hemos reconocido el valor de 
esta asociación de colaboración bi-
direccional que no solo beneficia a 
nuestros profesoras, profesores y 
asistentes de la educación quienes 
actualizan sus conocimientos a tra-
vés de instancias de formación sino 
también, somos partícipes de in-
vestigaciones y proyectos de vincu-

El vínculo con 
Instituciones de 
Educación Superior 
es primordial y 
significativo. 

Educación Pública  
y la Academia

DANIELA SÁNCHEZ 
Jefa de operación social de Hogar de Cristo

Hogar de Cristo es uno de los prin-
cipales consumidores de pañales de-
sechables para adultos en Chile; si 
no el primero. 

Un ítem sanitario clave para cual-
quiera que haya cuidado a adultos 
mayores no valentes o a personas con 
discapacidades diversas o en estado 
de postración. Un objeto clave en el 
que es imposible hacer reciclaje o 
usos extendidos para ahorrar, aunque 
cuando no hay cómo financiarlos, no 
queda otra que recurrir al ingenio. 

Conocemos de cerca el caso de una 
dirigente vecinal que recolectaba 
ropa usada, no para hacerse unas mo-
nedas como “colera” en la feria, sino 
para seleccionar la que era de algodón 
y convertirla en pañales de género a 
la antigua. Lo hacía para apoyar a 
otras mujeres, vecinas que tenían a 
una persona mayor postrada o a al-
guien con discapacidad y no les alcan-
zaba para comprar los desechables. 
No era lo ideal. Ni lo más fácil ni lo más 
higiénico, pero qué hacer. 

Con el incremento de los precios de 
los bienes esenciales, a nuestros pro-

es un ítem ineludible. Y a eso hay que 
sumar todo los demás que permite la 
sobrevivencia. También sabemos que 
la generosidad existe. Que los más 
desvalidos que están bajo nuestro 
cuidado no son responsabilidad sólo 
nuestra y que necesitamos de la ayu-
da de todos ustedes para sobrellevar 
esta dura etapa de carestía. Ojalá que 
lo más caro sea, en el sentido de lo 
más querido, proteger a los que no 
pueden hacerlo por sí mismos.

gramas residenciales que atienden 
justamente a estas poblaciones en 
abandono y con necesidad de cuida-
do permanente, se les están produ-
ciendo agujeros bajo la línea de flota-
ción, que requieren del apoyo de to-
dos y todas. El forado económico que 
nos ha generado el alza de los paña-
les desechables se traduce en una ci-
fra impactante: 30 millones de pesos 
en lo que queda del año. Y lo más 
complejo es que no son sólo estos in-
sumos sanitarios los que han subido. 

Sucede lo mismo con los gastos de 
alimentación, de calefacción, de 
transporte, de aseo e higiene… Es una 
suma que se multiplica en el total 
cada mes y nos tiene estimando un 
déficit presupuestario de mil 200 mi-
llones de pesos en nuestra operación 
nacional. 

Sabemos que esto no nos sucede 
sólo a nosotros. Cada familia que tie-
ne un integrante con dificultades mo-
toras, descontrol de esfínteres, dis-
capacidades físicas, neurológicas o 
del tipo que sean, está resintiendo el 
alza de los pañales para adultos, que 

Sucede lo mismo 
con los gastos de 
alimentación, de 
calefacción, de 
transporte, de aseo 
e higiene… 

Pañales para adultos: 
todo un símbolo

Tal como se anunció, el Gobierno 
presentó este lunes 11 de julio un 
nuevo paquete de medidas en el 
marco del Plan Chile Apoya, dada la 
sostenida alza del costo de la vida en 
pleno invierno. 

En detalle, las nuevas disposicio-
nes son: Bono Chile Apoya de Invier-
no; Extensión Permiso Postnatal Pa-
rental; Extensión Subsidio Laboral 
Protege; Extensión de la postula-
ción al IFE laboral. 

Las medidas generaron diversas 
reacciones tanto en la oposición 
como en el oficialismo. 

 
Gabriel Boric Font 
@gabrielboric 
“Para atender esta urgencia, hemos 
decidido ampliar los beneficios del 
Plan #ChileApoya con las siguientes 
medidas: Extensión del IFE laboral. 
Extensión licencias postnatal. Bono 
invierno por un monto de $120.000 a 
7.5 millones de personas”.  
 
Antonia Orellana  
@totiorellanag 
“Sabemos lo complejo que ha sido 
cuidar en medio de una crisis sanita-
ria agudizada por el invierno, espe-
cialmente a los más pequeños. No 
queremos que cuidar signifique sacri-
ficar la empleabilidad de las muje-
res, por eso extender el postnatal has-
ta sept. es prioridad de #ChileApoya”. 
 
Jeanette Vega 
@jeanvegamorales 
“Para frenar el costo de la vida de las 
familias junto al Pdte. @gabrielboric 
y ministro @mariomarcelc anuncia-
mos una tremenda noticia para apo-
yar a los hogares, un Bono Invierno 
#ChileApoya de $120 mil para 7,5 
millones de personas”. 
 
Luis Cuello  
@luiscuellop 
“El Presidente @gabrielboric  entrega 
buenas noticias. Un bono de invierno 
de 120 mil pesos para 7,5 millones de 
personas, extensión de postnatal e 
IFE laboral, entre otras son medidas 
necesarias hoy. El Presidente escu-
cha y pone en el centro el bienestar 
de las familias chilenas”. 
 
Gabriel Alemparte 
@jgalemparte 
“Lamentablemente el bono solo hará 
que aumente la inflación galopante y 
poco ayudará a miles de familias 
agobiadas. Si es por impactos en 
elecciones con los IFE Piñera se ha-
bría retirado con un 80% de aproba-
ción y habría ganado Kast. No veo 
que mueva la aguja”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Biobío figura como segunda región del país con 
más accidentes de tránsito en el mundo labo-
ral, según radiografía realizada por Mutual de 
Seguridad. Del total de estos accidentes viales, 

el 74% ocurre de lunes a jueves. La mayor cantidad de 
siniestros se produjo en horario punta con un 47% (de 7 
a 9 am y 6 a 8pm) y los datos apuntan a un incremento 
de siniestros de tránsito graves.  

La Comisión Nacional de Seguridad de Tránsito tam-
bién entrega cifras sobre accidentes viales:  en Chile, dia-
riamente fallecen en promedio 5 personas en siniestros 
de tránsito. El total de muertes al 10 de julio suma 972. 
El año pasado alcanzaba 804 víctimas en el mismo pe-
riodo. Es decir, también va en aumento el número de si-
niestros, muertes y lesiones en nuestras carreteras, au-
topistas y vías urbanas en situaciones que no involucran 
específicamente al mundo laboral 

La primera estadística está relacionada con empresas 
y el mundo del trabajo. La segunda está vinculada con 
las rutinas de las ciudades y zonas no urbanas e inclu-
ye todo tipo de actividades, profesionales, lazer, turismo, 
etc. Ambas reflejan una preocupante realidad, pese al en-
durecimiento de las leyes del tránsito y los esfuerzos en 
educación y mejoramiento de las vías. En todo el país se 
registran nueve accidentes viales por cada hora y 218 por 
día, los siete días de la semana. En la gran mayoría de ac-

El sistema vial como un espacio 
civilizado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Trabajadores y enfermedades 
  
Señora Directora: 

Con el Covid y los efectos de los 
encierros en el estrés y cansancio 
de las personas, la salud laboral 
tomó el valor que siempre debió 
siempre haber tenido, aquí en Chi-
le como en el mundo. La Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), ha 
definido a la salud ocupacional o 
salud en el trabajo como una acti-
vidad eminentemente multidisci-
plinaria dirigida a promover y pro-
teger la salud de los trabajadores 
mediante la prevención y el con-
trol de enfermedades y accidentes. 

Sin embargo, la salud laboral no 
sólo incluye el bienestar psicológi-
co de los colaboradores o tomar 
todas las precauciones para evitar 
el contagio de Covid, va mucho 
más allá. Según la OMS, en Chile 
en los últimos 10 años se han du-
plicado los casos de cáncer a la 
piel, con más de 850 casos de mela-
noma diagnosticados al año y cer-
ca de 370 personas mueren pro-
ducto de ésta.  

Adicionalmente, desde el año 
2018 en Chile el cáncer de piel no 
melanoma se constituye como en-
fermedad profesional, que debe 
ser evitada con responsabilidad, y 

para eso la seriedad y severidad es 
fundamental en el cumplimiento 
de la ley.  

 
Cristián Vargas Larraín 
 
Mujeres emprendedoras 
  
Señora Directora: 

Un estudio de los ministerios de 
Economía y de la Mujer y Equidad 
de Género, junto con Cadem, en el 
que se analizó el emprendimiento 
femenino en tiempos de pande-
mia, sostuvo que el 24% de las mu-
jeres declara efectivamente poseer 
un emprendimiento; y un 53% de 
las emprendedoras lo inició hace 
menos de un año y medio, es decir, 
durante la pandemia. 

En el mismo estudio, se pregun-
tó a las mujeres por sus motivacio-
nes, y entre ellas, se destacó la ne-
cesidad de aumentar sus ingresos 
(50%), la posibilidad de dedicarse a 
una actividad que les gusta (31%), 
la necesidad debido a quedarse sin 
trabajo (24%) y la posibilidad de 
compatibilizar labores remunera-
das y no remuneradas (24%). 

Sin embargo, es preocupante 
que muchas de estas emprende-
doras no toman la decisión de for-
malizar su pyme.  De hecho, ante la 

pregunta de si iniciaron sus activi-
dades en el Servicio de Impuestos 
Interno un 73% de las encuestadas 
dijo que no.  

A pesar de esta dificultad, un es-
tudio de Corfo del 2018 señala que 
los emprendimientos femeninos 
fracasan un 7% menos que los 
masculinos, quizás esa mayor per-
severancia tiene que ver con la res-
ponsabilidad de sacar adelante a 
sus hijos, un alto número de ellas 
ejercen como como jefas de hogar 
y su participación en el trabajo for-
mal y remuneración sigue siendo 
menor a la de los hombres. Esto las 
hace comprometerse más con sus 
propios emprendimientos, porque 
son -en muchas ocasiones- su úni-
ca fuente de ingresos para seguir 
sacando adelante a la familia. 

Es importante que las mujeres 
se acerquen a buscar ayuda y 
orientación para formalizar estos 
emprendimientos y poder realizar 
todas las gestiones contables, tri-
butarias, que le van a permitir co-
nocer su negocio, ordenarlo y tam-
bién optar a los beneficios que en-
trega el Estado. Emprender es un 
desafío y las mujeres estamos pre-
paradas para eso y mucho más. 

 
Carmen Gloria Arroyo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cidentes hay un elemento común: el factor humano 
como causa principal de los siniestros. Según los estu-
dios, uno de cada tres accidentes de tránsito se produ-
ce porque, mientras conduce, el chofer contesta una lla-
mada telefónica o envía mensajes. Los especialistas afir-
man que el uso del teléfono durante el manejo de un 
vehículo aumenta entre cuatro y nueve veces el riesgo 
de sufrir un accidente.  

Es decir, el perfil de conductores y conductoras nacio-
nales - catalogado como “imprudente” y “prepotente” en 
un estudio del Automóvil Club de Chile - es un factor im-
portantísimo a la hora de observar la accidentabilidad 
vial. Las leyes, las señaléticas y campañas de educación 
de tránsito son muy importantes, pero también es cla-
ve que la ciudadanía mantenga una sana convivencia 
vial, con respeto entre quienes están detrás de un volan-
te, como también peatones, ciclistas y usuarios de otros 
modos de transporte. Solo así mantendremos el sistema 
vial en un espacio civilizado.

Las leyes, las señaléticas y 

campañas de educación de 

tránsito son muy importantes, 

pero también es clave que la 

ciudadanía mantenga una sana 

convivencia vial.

¡
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FÉLIX GONZÁLEZ, DIPUTADO INDEPENDIENTE (EX PEV) DEL DISTRITO 20: 

“Como ecologistas estamos por el 
Apruebo, porque el texto propues-
to tiene los avances que esperába-
mos”, dijo el diputado del Distrito 
20, Félix González, al inicio de nues-
tra conversación. 

El parlamentario independiente 
(ex PEV) se habló de la decisión que 
los chilenos deben tomar el próximo 
4 de septiembre en el Plebiscito de 
Salida, pero también en un tema 
que ha estado en la agenda las últi-
mas semanas: la basura.  

“Se los dije”, fue una de sus prime-
ras impresiones al ser consultado 
por el problema que han generado 
microbasurales y el inminente co-
lapso de los rellenos sanitarios. Lo 
anterior, recordando que ya en su 
primera campaña a la alcaldía de 
San Pedro de la Paz, en 2008, habló 
de la necesidad de tratar el este 
problema. 

Tanto en su opción por el Aprue-
bo, como su mirada del tratamien-
to que hay que hacer de la basura, 
se explayó el parlamentario. 

 
Sobre el Plebiscito de Salida: 

“En materia de agua, la nueva cons-
titución genera un cambio, que las 
personas tengan seguridad en el ac-
ceso al agua y que no sea un bien 
apropiable como es hoy día. Sin em-
bargo, tampoco está en riesgo la agri-
cultura, para ser muy claro. Eso es un 
gran avance y es la razón por la cual, 
quienes tienen control del agua están 
haciendo campaña por el Rechazo”. 

“Es un constitución que está ba-
sada en derechos, como a la Vivien-
da y a la Educación (...). La enume-
ración puede ser larga, pero hay un 
tema importante para la Región, y 
es que la da autonomía a las regio-
nes a los municipios y eso es un 
cambio sustantivo. Hoy tenemos 
gobernadores y consejeros regio-
nales electos, pero por cualquier 
proyecto de más de $70 millones 
hay que pedir permiso a Santiago, 

“Los municipios de Chile tienen que 
salir de este secuestro de la basura”
El legislador ahondó en la necesidad de cambiar la mirada en torno a un negocio polémico, pero 
también se explayó en las razones para votar Apruebo el próximo 4 de septiembre.

esa es la realidad”. 
“Por eso y otros motivos es un 

texto que nos permita avanzar en 
los cambios. Vamos a hacer campa-
ña y vamos a votar Apruebo con 
total convicción”. 

“La campaña del Rechazo está ba-
sada en patrañas, porque no existe 
un argumento real (...). Por supues-

to, que uno quiere que la Constitu-
ción se la casa de todos, pero eso es 
muy distinto a que sea una Consti-
tución que le guste a Marcela Cubi-
llos o a Teresa Marinovic. Por eso tie-
nen que levantar fakenews. Ahora, 
son mentiras burdas pero efectivas”. 

“Veo que los republicanos, que se 
denominan patriotas, tienen una 

visión de Chile uniforme, donde lo 
que ellos dicen tiene que aplicarse a 
todos y eso incluye cuestiones de 
religión, de derechos sexuales y re-
productivos, y una cierta obligación 
de que los mapuche tienen que chi-
lenizarse (...). Entonces, hay un nivel 
de irritación muy grande, pero hay 
formas distintas de vivir, como pue-
de ser la ruralidad y la urbanidad”. 

 
Sobre el tema basura: “El 2008, 

siendo candidato a alcalde, planteé 
que el camión recolector pase un 
día para llevarse lo que no se pudre 
y otro día para llevarse lo que sí. Lo 
que se pudre se va a la compostera 
municipal y lo que no se pudre, pa-
peles, vidrios, latas, cartones, a una 
planta de separación municipal. No 
basta con los puntos limpios”. 

“Esto se va a tener que hacer. Esta 
propuesta choca con la mafia de la 
basura, hay que recordar que alcal-
de procesados en Chile, pero se sigue 
haciendo lo mismo porque es un gran 
negocio. La recolección de basura, es 
una licitación, y el vertedero es otra 
licitación. Si tu sumas todo lo gastan 
los municipios en Chile por el tema 
de la basura, estamos hablando de 
una industria gigantesaca”. 

“Cuando hablo de cambiar el mo-
delo, el tratamiento, es cambiar el 
negocio (...). El 80% de la basura es 
compostable. Hoy Santa Juana está 
preparado, porque tiene un dispo-
sitivo de compostaje, ellos han dis-
minuido la cantidad de basura que 
sale de la comuna. Esto partió hace 
siete años y si Concepción o Talca-
huano quiere hacerlo debe partir 
ahora. No voy a sindicar a nadie en 
particular, pero todos los munici-
pios de Chile tienen que salir de 
este secuestro, de esta industria d 
ela basura, donde lo más limpio es 
la basura. Tiene que haber un cam-
bio que sea doloroso para estas em-
presas que lucran con la basura”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL DIPUTADO cumple 
con su segundo periodo 
parlamentario.

“Es un texto que nos 
permita avanzar en los 
cambios. Vamos a votar 
Apruebo con total 
convicción”. 

“La campaña del 
Rechazo está basada 
en patrañas, porque 
no existe un 
argumento real”. 

“Si sumas lo gastan los 
municipios en Chile por la 
basura, estamos hablando 
de una industria 
gigantesca”.
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con el resultado de su investigación en torno a las denuncias 
realizadas por el municipio y los vecinos.

La SMA debe entregar informe 

requerirá en algún momento tener que interrumpir el tránsito 
por avenida Costanera para las faenas.

La construcción del viaducto 

“”Creo que las instituciones 
son las que tienen que hacer 
su trabajo”. 
Miguel Rivera Alcalde de Hualpén.

“Vamos a estar siempre 
receptivos  a escuchar la 
observación crítica que hay 
a la obra pública”. 

“Vamos a estar atento a 
cualquier resolución que 
haya de cualquier instancia”. 
Hugo Cautivo Seremi del MOP.

MOP señala estar receptivo a críticas 
por construcción del Puente Industrial

ALCALDE DE HUALPÉN PIDE QUE SMA IDENTIFIQUE PRONTO CAUSAS DE VIBRACIONES REGISTRADAS EN SECTOR LA FLORESTA

No pasaron inadvertidas las pala-
bras del jefe de la oficina regional de 
la Superintendencia de Medio Am-
biente (SMA), Juan Pablo Granzow, 
quien indicó el pasado viernes que 
dentro de los datos recabados por 
las denuncias de daños en viviendas 
del sector Floresta  en Hualpén, atri-
buidos a las obras de construcción 
de Puente Industrial, se detectó que 
habían otras fuentes de vibracio-
nes, indicando que corresponde-
rían a desarrollos inmobiliarios 
existentes en zonas aledañas.  

Tema importante porque preci-
samente el conflicto que existe en 
torno al viaducto y su materializa-
ción está centrado hoy en los efec-
tos que habría generado la com-
pactación del terreno en un sector 
cercano a las viviendas. 

 
El Municipio 

Sobre este antecedente aportado 
por la SMA, el alcalde Hualpén, Mi-
guel Rivera, indicó que es necesario  
que este servicio de luces sobre qué 
es lo que está  pasando. 

“Creo que las instituciones son 
las que tienen que hacer su trabajo, 
obviamente que ahí también hay 

Hugo Cautivo sostuvo que están atentos a recoger dudas en torno al proyecto 
de construcción del viaducto y que tienen además un compromiso como 
Gobierno con el medioambiente y las personas. 

FO
TO

:  M
O

P.

otros desarrollos inmobiliarios que 
se está haciendo y se están dando, 
pero si nosotros recurrimos a la Su-
perintendencia, tiene relación con 
que ellos puedan definir de acuer-
do a los mecanismos que tienen el 
tema de la vibración”. 

Pero a renglón seguido el alcalde  
insiste en que los efectos están rela-
cionados con lo denunciado en tor-
no a las faenas del puente. 

 “Son vecinos y de acuerdo a la en-
cuesta que nosotros hicimos a más 
de 300 familias, quienes aducen que 

el sistema de vibración que tiene la 
empresa hoy día a través de la com-
pactadora dinámica, la que produ-
ce estas vibraciones en su territorio. 
Es por eso que le estamos pidiendo 
pronunciamiento a esta entidad pú-
blica y son ellos los que tienen que 
hacer el trabajo” reiteró Rivera. 

 
 

El MOP 
Pese a que el tema ha tensionado 

las relaciones con el ministerio de 
Obras Públicas (MOP), el seremi 
Hugo Cautivo, sostuvo que siguen en 
la mesa  de trabajo que se formó con 
los vecinos, que se continúan reali-
zando mediciones en las casas del 
sector para determinar el origen de 
los daños denunciados y que como 
Gobierno están disponibles para es-
cuchar y enmendar de 
ser necesario. 

“ Vamos a estar 
siempre receptivos 

a escuchar la observación crítica que 
hay con respecto a la obra pública y 
siempre vamos a estar en la línea de 
respetar absolutamente la normativa 
medioambiental. Eso le pedimos a la 
sociedad concesionar y se lo vamos a 
seguir exigiendo”, sostuvo Cautivo. 

El seremi agregó que el resto de 
los trabajos en el puente no se han 
detenido, pero que están pendien-
te de lo que se puede determinar. 

“Vamos a estar atento a cualquier 
resolución que haya de cualquier 
instancia, ya sea judicial o me-
dioambiental, que signifique algu-
na observación crítica con respec-
to a la ejecución”.   

En tanto, trascendió que el MOP 
habría pedido a la empresa 
camconstructura del Puente Indus-
trial, cambiar el sistema de com-
pactación del terreno.

LOS TRABAJOS EN EL 
Puente Industrial no se 
han detenido y siguen 
adelante indicó el MOP.

Pablo Carrascco 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Alto Bío Bío: Onemi concurre 
con más de 500 cajas de ayuda 
para la población aislada

CERCA DE DOS MIL FAMILIAS PEHUENCHES ESTÁN SIN CONECTIVIDAD VIAL DEBIDO A MAL TIEMPO

La Oficina Nacional de Emer-
gencia del Ministerio del Interior 
(Onemi) en el Biobío ha desplega-
do toda su fuerza y capacidad para 
en ir ayuda de los vecinos de comu-
nidades pehuenches de Alto Bío 
Bío, afectados por la nieve y lluvia 
que hace varios días se ha hecho 
sentir en el sector cordillerano de 
la región. 

Desde la Delegación Presiden-
cial de la provincia de Biobío esti-
man que son cerca de dos mil las 
familias que permanecen aisla-
das. Además, la Onemi dio cuen-
ta que más de 300 clientes no tie-
nen energía eléctrica debido a la 
inclemencia climática. La situa-
ción es monitoreada por la Supe-
rintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC). 

El director regional de la enti-
dad, Alejandro Sandoval, precisó 
que frente a la inclemencia climá-
tica se decretó alerta amarilla pre-
ventiva y, de esta manera, concu-
rrir con ayuda de diverso tipo en 
beneficio de la comunidad empla-
zada en esta zona de la provincia 
de Biobío. 

“La alerta es declarada por la de-
legación presidencial regional y nos 
permite movilizar recursos porque 
se asume que, de acuerdo a este 
caso, los recursos locales del muni-
cipio se han visto sobrepasados y 
por lo tanto hemos concurrido con 
ayuda por parte de Onemi”, sostu-
vo Sandoval. 

Sobre la ayuda en puntual, el di-
rector de este organismo puntuali-
zó que los recursos apuntan a la 
contratación de maquinaria pesa-
da para el despeje de estos caminos 
interiores y huellas indígenas, así 
como la entrega de cajas de alimen-
tos para ir en ayuda de las personas 
que están más afectadas. 

Es así que la Onemi entregará un 
total de 504 cajas con alimentos. 
De esta cantidad, Sandoval infor-

La comuna cordillerana se encuentra bajo alerta amarilla, lo 
que permite que el Gobierno concurra con recursos. 
El alcalde de la comuna, Nivaldo Piñaleo, dio cuenta de los 
problemas que han generado por las nevadas.

FOTO:ENVIADA MUNICIPALIDAD DE ALTO BIO BIO .

mó que 200 ya fueron recepcio-
nadas por el municipio de aquella 
comuna. El resto de la ayuda de-
biera llegar hoy o mañana desde 
Santiago. 

El seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo, precisó que cuadri-
llas de Vialidad han estado traba-
jando en el despeje de las rutas. 

Debido al aumento de la nieve, la 
autoridad dejó en claro que se au-
mentó el número de maquinaria 
que permita acceder a aquellos sec-

tores donde todavía permanecen 
algunas comunidades aisladas. 

 
Problemas 

El alcalde de Alto Bío Bío, Nival-
do Piñaleo, en consideración a la 
ayuda destinada por la Onemi, el 
ministerio del Interior y Obras Pú-
blicas, dio cuenta de las complica-
ciones que ha generado las intensas 
nevadas en el sector cordillerano a 
la población. 

“Hay caminos malos, sin comuni-

cación, sin luz, la gente no se pudo 
pagar, sin transporte y obviamente 
que a través de este decreto de aler-
ta amarilla se pudieron conseguir 
otra máquina que van a permitir 
limpiar los caminos vecinales”, dijo. 

Desde el punto de vista meteoro-
lógico, desde la Onemi Biobío infor-
maron que durante esta jornada se 
contempla el ingreso de un nuevo 
sistema frontal que dejará agua y 
nieve en distintas zonas de la región. 

El pronóstico del tiempo estima 
que en la zona cordillerana debiese 
caer cerca de 30 centímetros de nie-
ve. En tanto, para los sectores del va-
lle y la costa regional, respectiva-
mente, se contempla que llueva de 
manera débil a moderada y que po-
drían dejar cerca de 20 milímetros 
de agua.

LAS INTENSAS nevadas en Alto 
Biobío ha movilizado la ayuda 

del Gobierno.

Cristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Hay caminos malos, sin 
comunicación, sin luz, la gente 
no se pudo pagar, sin 
transporte”.
Nivaldo Piñaleo, alcalde de Alto Biobío.

“Vialidad ha estado trabajando 
con las primeras nevazones 
despejando las rutas 
principales”.
Hugo Cautivo, seremi de Obras Públicas.

“La alerta nos permite movilizar 
recursos porque se asume que 
los recursos del municipio se 
han visto sobrepasados”.

Alejandro Sandoval, director regional de la 
Onemi.

FRASE
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la alcaldesa que era la 
realidad de la comuna. En 
las próximas semanas habría 
operativos policiales en ella.

6 carabineros por 
turno señaló la

el fútbol amateur habia sido 
suspendido en la comuna, 
pero la actividad vuelve con 
exigencia de más seguridad.

Tras un incidente 
en el estadio 

Alcaldesa de Santa Juana acusa que 
existen “filiales de la droga” en su comuna

SE REUNIÓN CON DELEGADA PRESIDENCIAL Y REPRESENTANTE DE CARABINEROS Y LA PDI EN CONCEPCIÓN 

Sin adornos y con su estilo direc-
to la alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, sostuvo este lunes tras 
una reunión con la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner y repre-
sentantes de Carabineros y la PDI 
que en las comunas rurales de la 
zona existían una suerte de sucur-
sales de la droga de algunas orga-
nizaciones y que esa era una reali-
dad no de hoy sino de hace un tiem-
po ya y que durante mucho tiempo 
hubo quienes no quisieron ver esa 
realidad. 

“Se entiende que hay filiales de la 
droga en las comunas rurales. Es 
algo que ocurre y que todos parecen 
ignorar, pero que todos saben que 
en Hualqui, en Florida, para referir-
me a la provincia de Concepción, en 

Ana Albornoz sostuvo que en las comunas rurales existe esta realidad e indicó que se necesita realizar 
un trabajo en materia de seguridad pública en la zona más allá del aumento de la dotación policial. 

FOTO: ENVIADA CARABINERO DE CHILE 

Santa Juana también se toman es-
pacio y al no haber Carabineros, al 
no haber fuerza pública, se da una 
suerte de falta de Estado que hace 
que ellos cometan su ilícito en total 
impunidad y comodidad también”. 

La máxima autoridad comunal 
además confirmó que tras haber 
sido amenazados van a presentar 
las denuncias respectivas de ma-
nera formal ante la fiscalía en las 
próximas horas y siguiendo con su 
estilo directo aprovechó de criticar 
a quienes dieron a conocer que exis-
tían esas amenazas  porque impe-
dirían   dar con los responsables. 

“Hemos sido amenazados tanto 
los funcionarios municipales como 
yo. Denostamos a los parlamenta-
rios que se dedican a hacer aprove-
chamiento político de estas cosas, 
cuando las labores investigativa 

son secretas. Nosotros sabemos 
que estamos en la senda correcta, 
pero creemos que nosotros no es-
tamos solamente para la foto. Los 
que hacen la pega en Santa Juana 
son los Carabineros, la PDI, los fun-
cionarios municipales y no estas 
otras grandes estrellas que ni si-
quiera han preguntado que ocu-
rre en la comuna a la primera au-
toridad que soy yo”. 

 
Apoyo 

Desde la Delegación Presiden-
cial se compartió el análisis reali-
zado por la alcaldesa en materia de 
seguridad, al mneos en lo relacio-
nado a que existe una preocupa-
ción por la situación que se vive 
en esta comuna, como lo inició Da-
niela Dresdner.  

“Efectivamente, en Santa Juana 

tenemos algunas cosas que son es-
pecíficas de las zonas rurales, pero 
además hay algunas preocupacio-
nes que se han ido aumentando con 
algunas situaciones concretas que 
hemos tenido en el último tiempo, 
con el avance de también el narco-
tráfico. Y por lo tanto eso es algo que 
nos preocupa profundamente y de 
lo que estamos empezando a ha-
cernos cargo también. A propósito 
de estas reuniones”. 

Si bien las autoridades no habla-
ron explícitamente de mayor dota-
ción policial para Santa Juana, se 
mencionó que existirán operativos 
focalizados mediante distintos 
equipos de las policías como ya se 
ha realizado en otras comunas. 

Diario Concepción 
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En 1991, Elizabeth Chávez 
ingresó al ministerio de 
Educación en la región del 
Biobío.

Más de 30 años 
en el ministerio

SU ANTECESOR, HÉCTOR AGUILERA, DEJÓ EL CARGO A FINES DE MAYO PASADO

Elizabeth Chávez Bravo asumió 
este lunes como la nueva secreta-
ria ministerial regional de Educa-
ción, en reemplazo de Héctor 
Aguilera, quien desde el 11 de mar-
zo pasado tomó el mando de la 
cartera hasta el 26 de mayo, día en 
que el Gobierno comunicó su re-
nuncia al cargo debido a una po-
lémica sobre la relativización de 
un presunto caso de abuso sexual 
ocurrido en el liceo La Asunción 
de Talcahuano. 

Pasó más de un mes en que la 
cartera de educación en el Biobío 
pasó sin tener una autoridad. Des-
de la salida de Aguilera, Milka Lei-
va tomó la subrogancia en el car-
go, hasta ayer cuando el propio 
subsecretario Nicolás Cataldo, de 
visita en Los Ángeles, presentó ofi-
cialmente a Chávez. 

“Primero, quiero agradecer la 
oportunidad que me entrega el 
Ministro de Educación y el Go-
bierno del Presidente Gabriel Bo-
ric para dirigir la educación en la 
Región del Biobío, lo asumo como 
un tremendo desafío y con mu-
cha alegría por la oportunidad que 
se me da”, precisó la nueva auto-
ridad. 

Chávez es profesora especialis-
ta en educación diferencial de la 
Universidad de Concepción, Ma-
gíster en Gestión Educacional, 
Máster en Educación, con diplo-
mados en Gestión de la Conviven-
cia, Educación en Derechos Hu-
manos y Neurociencia y Convi-
vencia Escolar. 

 
Actividad oficial 

La nueva seremi de Educación 
participó ayer en la capital de la 
provincia de Biobío en la confor-
mación de una mesa de trabajo 

Elizabeth Chávez asume el 
mando de la seremi de Educación

Más de un mes demoró la cartera ministerial en nombrar a la 
nueva secretaria regional. La profesora tuvo su estreno en 
una actividad en Los Ángeles.

FOTO: ENVIADA SEREMI DE EDUCACION BIO BIO.

denominada “Educación Pública”, 
junto a la Asociación de Municipa-
lidades del Biobío, donde se abor-
daron temas vinculados a la in-
fraestructura, recursos financie-
ros, la Política de Reactivación 
Educativa Integral “Seamos Co-
munidad” y el proyecto de Ley 
Miscelánea ingresado al Congre-
so para su discusión legislativa. 

El subsecretario Nicolás Catal-
do sostuvo tras este encuentro 
que “creemos que esta es la forma 
correcta en la que el Ministerio de 
Educación y el Estado a nivel cen-
tral tienen que vincularse con la 
región, que es a través de las auto-
ridades locales que son quienes 
están vinculadas con las comuni-
dades educativas. Hemos identi-
ficado temas que son de interés 
común, como el financiamiento 
de los municipios en materia edu-
cacional, la infraestructura, la 
convivencia escolar y temas rela-
cionados a los proyectos de ley 
que hoy día están tramitación en 
el Congreso’’.

Un proyecto de emergencia por 
más de $495 millones para reparar 
la techumbre de la escuela Alonku-
ra de Hualpén, pidió priorizar el al-
calde Miguel Rivera, al subsecreta-
rio de Educación, Nicolás Cataldo, 
luego que el temporal del sábado re-
cién pasado generó daños en el es-
tablecimiento.  

En mayo pasado que, advirtien-

Municipio de Hualpén pide fondos de 
emergencia por daños en establecimiento

gencia de agilizar la tramitación 
del proyecto.  

Cabe mencionar que el diseño 
actual de la techumbre del r3ecin-
to tiene una pendiente del 1% que 
no permite la evacuación efectiva 
de aguas lluvias, siendo necesario al 
menos un 10% para una zona con 
las características climáticas de la 
región del Biobío.

FOTO:ENVIADA MUNICIPALIDAD DE HUALPEN

do el deterioro del tejado, a través 
del DAEM de Hualpén se postuló 
un proyecto de emergencia a la Se-
remi de Educación del Biobío. No 
obstante, la situación se agravó 
con el sistema frontal del fin de se-
mana, por lo que en la conforma-
ción de la Mesa Regional por la 
Educación Pública en Los Ánge-
les, el jefe comunal ahondó en la ur-

Bibliotecas 
UdeC informó 
horarios 
durante receso 
universitario

:FOTO: UDEC.

La Dirección de Bibliotecas 
UdeC entregó información so-
bre los horarios que manten-
drán durante los días de rece-
so universitario. 

Las bibliotecas de las care-
rras de Ciencias Físicas y Mate-
máticas, Odontología, Ciencias 
Biológicas, Humanidades y De-
recho tendrán horario normal 
hasta el 22 de julio, mientras 
que se encontrarán cerradas en 
la semana del 25 al 29 de julio. 

En tanto, las bibliotecas de la 
Facultad de Arquitectura, Ur-
banismo y Geografía y de Medi-
cina estarán abiertas durante la 
semana del 25 al 29 de julio, en 
horario de 9.00 a 13.00 horas, y 
de 14.00 a 17.00 horas. 

La Biblioteca Central, para 
la semana del 25 al 29 de julio, 
tendrá abiertas sus salas de es-
tudio del primer piso en el mis-
mo horario: de 9.00 a 13.00 ho-
ras y de 14.00 a 17.00 horas.
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ELIZABETH 
CHÁVEZ encabezará 
la secretaría regional 
ministerial de 
Educación, en 
reemplazo de  
Héctor Aguilera. 
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0,9 % es el Índice de Precios al Consumidor (IPC) de junio  que elevó 
según los expertos la inflación a nuevos máximos históricos.

ALZA EN LOS INSUMOS  Y COSTOS DE FUNCIONAMIENTO EN RELACIÓN AL AÑO PASADO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Índice de Precios al Consumi-
dor (IPC) de junio  de 0,9% elevó se-
gún los expertos la inflación a nue-
vos máximos históricos y con ello 
impactó los costos de operación y de 
compra de insumos de tradiciona-
les instituciones de beneficencia. 

Daniela Sánchez, jefa de opera-
ción social de Hogar de Cristo resal-
ta que la inflación afecta a los más 
vulnerados de la institución . “Suce-
de lo mismo con los gastos de ali-
mentación, de calefacción, de trans-
porte, de aseo e higiene (...)Es una 
suma que se multiplica en el total 
cada mes y nos tiene estimando un 
déficit presupuestario de mil 200 
millones de pesos en nuestra opera-
ción nacional” advirtió. 

En términos de porcentaje, la  jefa 
de operación social de Hogar de Cris-
to en Biobío habla de un incremen-
to de alrededor del 20% a la fecha en 
comparación con el año anterior. 

“Atendemos a 1.600 personas en la 
Región diariamente que van desde 
población pre escolar (niños y niñas) 
a través de la fundación súmate, adul-
tos mayores, personas en situación 
de calle y además atendemos familias 
con discapacidad junto con personas 
con consumo problemático de alco-
hol y drogas”, detalla Sánchez. 

 
Funcionamiento diario 

“A propósito de la inflación y toda 
el alza en el costo de la vida, ha im-
pactado directamente en el funcio-
namiento diario de nuestros cos-
tos”, asegura la ejecutiva. 

Patricio Neira, gerente general de 
Techo Chile, señala que el impacto 
de la inflación en los costos opera-
ciones de la institución se reflejaría 
un alza de alrededor de un 30% adi-
cional en comparación con años an-
teriores. 

En cuanto a la construcción de vi-
viendas este costo dice es aún más 
alto, alcanzando un 43% más que en 
épocas normales. 

Junto con el ascenso de los precios 
en los materiales para la construc-
ción de viviendas sociales, el gerente 
general de Techo Chile acusa mermas 
en las donaciones, que ya con mayo-
res costos ha visto afectados los ren-
dimientos de los aportes en cerca de 
un 8% menos que el año pasado. 

 
Menor rendimiento 

“Todo nuestro personal contra-
tado tiene incremento de renta por 
el IPC acumulado y todo lo que es 
gasto de materiales considerando 
que nuestro fuerte es la construc-
ción de viviendas donde contamos 
también con la fundación vivienda 

Inflación impacta la labor de 
instituciones de beneficencia 
Desde Hogar de Cristo, Techo Chile y Coalivi dan cuenta que 
los costos de operaciones han experimentado fuertes alzas en 
general y áreas específicas. Hay casos en que las caídas en las 
donaciones agravan el menor rendimiento de los recursos.  

$ 1.065.000 para llegar a un valor 
actual de $ 1.615.000 donde en casi 
dos años el incremento ha sido 
una locura y esperamos que de 
aquí a fin de año los costos opera-
cionales se incremente en cerca 
de un 15% adicional al 30% de alza 
actual que se suma a una caída en 
las donaciones individuales de en-
tre un 8% y 12% aproximadamen-

te”, enfatiza Neira. 
Por su parte, Norfa Frez, directo-

ra administrativa de la Corporación 
de Ayuda al Limitado Visual (Coali-
vi) da cuenta que efectivamente han 
experimentado un mayor costo des-
de noviembre del año pasado prin-
cipalmente en los insumos del pabe-
llón quirúrgico. 

Frez detalló también que Coalivi 
está formada por un Centro Médico, 
una óptica, in área educacional y de 
rehabilitación. “El centro médico  
atiende a más de 12 mil pacientes al 
año y alrededor de 1.100 usuarios al 
mes”, afirmó la directora adminis-
trativa de Coalivi .

FOTO: HOGAR DE CRISTO .

que es la fábrica que viviendas socia-
les    donde el costo respecto de 2021 
es de un 43% del valor de las vivien-
das principalmente por un mayor 
costo de la madera y materiales de 
construcción que compramos tri-
mestralmente”, detalla el gerente 
general de Techo Chile. 

“Partimos en diciembre de 2020 
con un costo por vivienda social de 
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De acuerdo al especialista el cambio debe partir desde lo más alto de las  
organizaciones, como por ejemplo las gerencias. Además, requiere que los equipos 
de trabajo sean entrenados para funcionar de forma colaborativa y en red.

“La innovación es un elemento 
clave para el desarrollo de 
cualquier país y eso lo vemos 
actualmente en todo tipo de 
organización”.

“Cuando se quiere desarrollar 
la innovación colaborativa hay 
que iniciar por la parte superior 
de la organización”.

“Si la cabeza de la organización 
no se compromete o no entiende 
la importancia, se cae en un 
error”.

FRASE

ASEGURA EL EXPERTO INTERNACIONAL SOBRE INNOVACIÓN 
STEFAN LINDEGAARD, SPEAKER EN EVENTO REALIZADO EN LA UDEC“Hay que capacitar a los líderes 

en una configuración mental de 
desarrollo y crecimiento”, así resu-
me Stefan Lindegaard, gurú in-
ternacional sobre innovación el 
factor clave a promover en Chile 
y Biobío. 

Lindegaard es un consultor ex-
perto internacional con más de 25 
años de experiencia en  innovación. 
Ha publicado varios libros y atien-
de a grandes empresas fortalecien-
do sus procesos de invención y ca-
pacitando equipos de líderes en lo 
que él llama “configuración mental 
de desarrollo y crecimiento”. 

Con motivo de un evento interna-
cional desarrollado en la Facultad 
de Ingeniería  de la Universidad de 
Concepción, el consultor fue el spea-
ker principal. 

¿Cuáles serían, a su juicio, los 
desafíos más relevantes en inno-
vación para Chile y Biobío? 

-Lo relevante aquí es liderazgo. 
Hay que capacitar a los líderes en 
una configuración mental de desa-
rrollo y crecimiento. Aquí hay que 
trabajar con la gente. 

- ¿Qué cifras sobre innovación 
global podría destacar? 

-Provengo de un país nórdico (Di-
namarca) que está entre los cinco 
primeros países en el ámbito de la 
innovación mundial. 

- ¿Qué experiencias de su país 
podrían ser replicables en Biobío 
y Chile? 

-Lo más importante aquí son las 
personas, hay que enfocarse en ellas 
y en la configuración o actitud men-
tal adecuadas para el desarrollo y 
veo mucho potencial para el país 
para lograr esta cultura para la in-
novación. 

- ¿Qué referente a nivel mun-
dial podría resaltar en innova-
ción? 

-No tengo cifras, pero podría con-
siderar el caso de China que duran-
te muchos años se enfocó en I+D y 
ahora se está enfocando en las per-
sonas, el liderazgo y el trabajo indi-
vidual con la configuración mental 
de crecimiento y desarrollo. 

-¿Cuáles son los principales 
aportes de la innovación a la eco-
nomía? 

-La innovación es un elemento 
clave para el desarrollo de cualquier 
país y eso lo vemos actualmente en 
todo tipo de organización. 

- ¿Cómo describiría la innova-
ción en Chile y la Región del Bio-
bío actualmente? 

-Es mi primera visita a Chile pero 
por lo que he podido ver son una po-
blación pequeña aún de unos 18 
millones de habitantes, y poseen 
una gran base para generar oportu-
nidades en innovación consideran-
do la configuración mental que es 
necesaria como la del crecimiento 
y desarrollo. Cuentan con elemen-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ves para desarrollar un ecosiste-
ma de innovación adecuado? 

 - Hace 15 o 20 años atrás usába-
mos el concepto de innovación que 
era un concepto interno en la em-
presa, pero hoy día su significado es 
completamente diferente. Hay que 
hablar de una naturaleza colabora-
tiva porque por defecto la innova-
ción tiene que ser colaborativa y 
trabajada en red. Además, requiere 
que los equipos de trabajo sean en-
trenados, lo que toma tiempo. Y 
cuando se quiere desarrollar la in-
novación colaborativa hay que ini-
ciar por la parte superior de la orga-
nización. Si la cabeza de la organi-
zación no se compromete o no 
entiende la importancia, se cae en 
un error. 

- ¿Cómo se logra la transforma-
ción de una cultura corporativa 
en compañías con innovación 
colaborativa? 

- Para eso hay que transformar las 
organizaciones a través de lideraz-
gos diarios, de esta forma tiene que 

cambiar y se requiere ayuda para lo-
grarlo y no es fácil iniciar desde lo 
más alto como las gerencias, porque 
si no se comienza desde arriba, esto 
no funciona. En los emprendimien-
tos con equipos pequeños también 
existe una cultura corporativa con 
una determinada cantidad de valo-
res que se perciben en la organiza-
ción donde hay que distinguir cuá-
les son falsos que dañan y los verda-
deros como el trabajo en red, la 
empatía y la honradez. La idea es lo-
grar el nivel más alto de aprendiza-
je, ese es uno de los principales ob-
jetivos. 

El gran problema de las organiza-
ciones es lo que yo llamo la falta de 
tiempo para hacer, especialmente 
cuando se quiere cambiar y hacer 
muchas cosas, pero cómo lo harán 
si no tienen tiempo. Entonces hay 
que parar un poco y obtener más 
tiempo. A veces se llega al punto de 
ser demasiado rápidos para ser bue-
nos. Hay que priorizar los equilibrios 
y la forma propia de cada empresa. 

- ¿Cómo debería hacerse fren-
te a los obstáculos y barreras? 

- Una vez identificados estos obs-
táculos, primero hay que detenerse 
un poco, mirar hacia atrás, ampliar 
la visión para ver el cuadro general 
y revisar por qué se repiten ciertos 
patrones que hacen aparecer las 
mismas barreras una y otra vez. Si 
no damos con la raíz de los proble-
mas estos seguirán apareciendo. 
Lamentablemente, estas raíces es-
tán siempre relacionadas con el li-
derazgo.  

- ¿Cuáles sus principales pro-
yecciones para la innovación  en 
Chile? 

-Dado que es mi primera vez en 
Chile no estoy muy interiorizado, 
pero sí puedo decir que se requiere 
de un clima político muy estable 
que fomente un liderazgo con una 
configuración mental adecuada 
para estos desarrollos. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Hay que capacitar a los líderes 
en una configuración mental 

de desarrollo y 
crecimiento”

tos necesarios como universidades 
que a su vez son una cuna de talen-
tos. Además, poseen un gobierno 
nacional y regional que promue-
ven y fomentan el emprendimien-
to, la innovación y también los eco-
sistemas adecuados. 

- ¿Cuáles son los factores cla-
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MEDIDAS ECONÓMICAS ANUNCIADAS POR EL PRESIDENTE BORIC:

Mientras los gremios de empre-
sas se muestran preocupados por 
el gasto fiscal, ante anuncio de las 
medidas económicas del Presiden-
te Boric, cuyo objetivo sería mitigar 
el mayor costo de la vida, el seremi 
de Economía del Biobío, Javier Se-
púlveda, resalta el apoyo a las fami-
lias para proteger la capacidad ad-
quisitiva de hogares más vulnera-
bles a través del Bono Chile Apoya 
Invierno.  

“Estas medidas corresponden a 
las carteras de Desarrollo Social, 
Trabajo, y Mujer. Por nuestra par-
te, mantenemos las mismas medi-
das anunciadas en abril, respecto 
a la ampliación en montos y co-
bertura de fomento productivo a 
través de Corfo y Sercotec”, dijo la 
autoridad regional de la cartera 
económica. 

 
Más relevante para la Región 

Respecto de lo más relevante 
para la Región, el seremi de Econo-
mía apuntó a “el Bono Chile Apo-
ya Invierno que busca proteger la 
capacidad adquisitiva de hogares 
más vulnerables que hoy necesi-
tan lo mínimo para un buen vivir, 
como calefacción y alimentación. 
Los inviernos en nuestra región 
siempre son duros, y más este año 
en que las precipitaciones han 
abundado, por lo tanto contar con 
un apoyo concreto por parte del 
gobierno del Presidente Gabriel 
Boric permite pasar un invierno 
más seguro”. 

 
Inflación en alza 

Sobre el anunció del Mandatario, 
Álvaro Ananías, presidente CPC 
Biobío, señaló que “siempre vamos 
a estar a favor de medidas que ayu-
den a las familias chilenas espe-
cialmente en tiempos que son 
complejos dada la situación del in-
vierno que estamos viviendo y la in-
flación absolutamente desatada 
que tenemos en el país. Sin embar-
go, también vamos a decir en for-
ma clara que estas medidas deben 
ser con responsabilidad fiscal, sien-
do consistentes y consecuentes en 
el tiempo”.  

Bono de invierno sería punto más 
relevante para actores regionales 
Mientras gremio de empresarios manifiesta su preocupación 
por mantener a raya el gasto fiscal, seremi de Economía 
resalta la importancia del apoyo a las familias para proteger 
la capacidad adquisitiva de hogares más vulnerables.

La seremi Agricultura del Biobío, 
Pamela Yáñez, explicó que “conoci-
mos el trabajo de Infor y quisiera 
destacar principalmente el desa-
rrollo que tienen con los viveros 
para abordar la demanda impor-
tante que va a tener la Región en te-
mas de reforestación de bosque na-
tivo, también el desarrollo de pro-
ductos forestales no madereros, el 
desarrollo de biomasa forestal para 
la generación de energía, y la impor-

Destacan labor de Infor para Biobío y Ñuble
el desarrollo forestal”. 

En tanto, la gerenta de la sede 
Biobío del organismo forestal agra-
deció la visita de las autoridades 
“para nosotros es relevante con-
tar con la visita de los dos seremis 
porque justamente releva y pone 
en valor nuestro trabajo que pasa 
desde temas asociados a produc-
ción de plantas, silvicultura, y el 
tema de la tecnología y productos 
de la madera”.

tancia de la transferencia tecnoló-
gica que tiene el instituto”. 

Por su parte, el Seremi de Ñuble, 
Cesar Rodríguez, dijo que “es una 
institución que hace investigación, 
que hace desarrollo, que genera 
procesos de innovación y por sobre 
todo que se empieza a internalizar 
en los territorios rurales, justamen-
te para desarrollar este aspecto que 
es tan relevante para las regiones de 
la zona centro sur de Chile como es 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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MEDIDAS ANUNCIADAS POR EL GOBIERNO 

- Considerando el contexto internacional, su impacto en el país y en quienes están más afec-
tados por la crisis, el Gobierno ampliará Chile Apoya sin afectar la responsabilidad fiscal. 
 
- Se otorgará el Bono Chile Apoya de Invierno de $120 mil a 7.5 millones de personas. 
 
- Se extenderá el IFE laboral hasta el último trimestre del año para facilitar el retorno al empleo 
formal de estas trabajadoras y trabajadores. 
 
- Se extenderá el Permiso de Postnatal Parental por hasta 60 días a quienes terminen su pos-
natal entre hoy 11 de julio y hasta el 30 de septiembre. 
 
- Se ampliarán las postulaciones al subsidio laboral Protege hasta fin de año. 
 
- El Bono Chile Apoya de Invierno busca hacer frente al alza del costo de la vida para las per-
sonas más vulnerables. Este aporte de $120.000 pesos, que llegará a alrededor de 7.500.000 
personas, ha sido pensado para que puedan enfrentar mejor las alzas de alimentos, energía y 
calefacción. (Ver Anexos). 
 
- El Bono Chile Apoya de Invierno está dirigido a: causante de la asignación familiar o Subsidio 
Único Familiar y beneficiarios de Seguridades y Oportunidades, personas mayores beneficia-
rias del Bono de Invierno, beneficiarios del subsidio de discapacidad mental, del Aporte 
Previsional Solidario (APS) y la Pensión Básica Solidaria (PBS) de invalidez y del bono al traba-
jo de la mujer. 
 
- A ellos se suman hogares que actualmente no reciben estos beneficios, pero que viven con 
un menor de edad, una persona mayor o personas en situación dependencia severa, mode-
rada o discapacidad funcional, pertenecientes al 60% más vulnerable del país. Esta medida 
requiere un proyecto de ley que se ingresará. 
 

PARA APOYAR A LAS MUJERES TRABAJADORAS A REINCORPORARSE  
CON SEGURIDAD AL MERCADO DEL TRABAJO: 

 
- Se mantendrá un incentivo a su contratación a través del IFE laboral. 
 
- Se extenderán los permisos de postnatal parental que concluyan a partir de hoy 11 de julio 
y hasta el término de la actual emergencia sanitaria en septiembre. Esta medida requiere pro-
yecto de ley. 
 
- Se ampliará la postulación al subsidio laboral Protege hasta fin de año.

El timonel del gremio represen-
tante de los empresarios en la Re-
gión, afirmó además que “nos 
preocupan las certezas perma-
nentes que debemos tener. Hace 
un mes atrás el Presidente indicó 
que no había disponibilidad de 
recursos para poder implementar 
medidas especiales de bono in-
vierno y ahora indica que si es 
posible. Nos preocupa entrar en 
un problema de inflación aún 
más alto del que tenemos”.  

 
Pymes 

Humberto Miguel Cerda, presi-
dente de la Asociación de Empre-
sarios de San Pedro de la Paz, 
(Asem), respecto a los anuncios 
más importantes para las pymes 
de Biobío, dijo que “lamentable-
mente todo el aumento de suel-
dos que ha habido producto del 
reajuste del sueldo mínimo y por 
el aumento de la demanda de 
mano de obra se ha visto opaca-
do y desvalorizado por la gran in-
flación que afecta al País”. 

Para el presidente de Asem “el 
alza de precios de los principa-
les productos y servicios hace 
que las familias chilenas vean 
afectadas enormemente su po-
der adquisitivo, por lo que com-
partimos absolutamente que el 
Gobierno preste la ayuda con 
este bono que paleará en parte 
los efectos de esta inflación de-
satada”.  

Del mismo modo, Miguel Cer-
da  añadió, que “confiamos en que 
las instancias que correspondan, 
tomarán las medidas que permi-
tan controlar el alza desmesura-
da del dólar que afecta enorme-
mente la  economía”.
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“Es un montaje de comedia, 
que habla sobre la amistad 
de los personajes y sus 
vivencias en pandemia”.  
Lautaro Lobo, productor.

Entradas ya están a la 
venta en Puntoticket, y los 
precios van de los $17.920 
en balcón a los $39.200 en 
primeras filas. 

La idea era estrenar el 
montaje en Concepción, 
pero no se pudo por 
problemas logísticos y de 
agenda de los protagonistas.

Mañana, a las 18 horas, Colectiva 
Kasa Panal inaugurará “Panal, apolo-
gía de un hito”, su primera exposi-
ción en un proyecto que une artistas 
visuales, performers, músicos, ges-
tores culturales, activistas territoria-
les, ambientales y de memoria.  

La muestra está compuesta por re-
gistros documentales, fotográficos y 
audiovisuales, además de instalacio-
nes y obras de técnicas mixtas, todas 
piezas que dan cuenta del trabajo de-
sarrollado desde el año 2020 por este 

Kasa Panal inaugura muestra en Balmaceda
Pablo Gaete, director de Balmace-

da Arte Joven, indicó que “Colectiva 
Kasa Panal es un proyecto autogestio-
nado, gestado por artistas emergen-
tes, lo que va en la línea de lo que 
Balmaceda ha fomentado en sus 30 
años de historia”. En la inauguración 
de mañana, además de los integran-
tes de Kasa Panal, estarán artistas 
que colaboran con la propuesta: las 
fotógrafas Paula Leonor y Melissa 
García, el fotógrafo Maickol Alexan-
der y la banda Abducción. 

FOTO:  GENTILEZA BALMACEDA ARTE JOVEN.

grupo de artistas, que en plena pan-
demia restauró una antigua casona 
abandonada de Pedro de Valdivia, 
con la finalidad de habilitarla como 
Espacio Cultural Comunitario Kasa 
Panal. 

“Nuestra premisa es unir fuerzas 
creativas para alzar la voz contra el ol-
vido de las raíces, la enajenación de 
lo amado, la depredación del sistema 
político-económico y el egoísmo de la 
sociedad”, manifestaron desde la 
agrupación. 

OBRA “SOCIOS” SE PRESENTARÁ EN SEPTIEMBRE EN EL TEATRO UDEC

En medio de la pandemia, surgió 
una gran cantidad de contenidos en 
redes sociales y plataformas strea-
ming. Un ejemplo de eso fue lo que hi-
cieron el animador Francisco Saave-
dra, el actor Jorge Zabaleta y el come-
diante Pedro Ruminot, que llevaron 
a cabo varios programas de conver-
sación y, sobre todo, risas en un mo-
mento donde la gente necesitaba 
distracciones. Proyectos que hace 
poco llegaron a la TV y ahora se 
apresta a debutar en formato tea-
tral, donde sumaron a Stefan 
Kramer como cuarto integrante. 
La obra lleva por título “Socios” y 
ya agendó dos funciones en Con-
cepción para septiembre. 

En la concreción 
del proyecto, hay 
un nombre pen-
quista funda-
mental, el de pro-
ductor Lautaro 
Lobo, quien comen-
tó cómo se armó el 
montaje, que se presen-
tará el 10 y 11 de sep-
tiembre en el Teatro 
UdeC (entradas a la venta 
en Puntoticket). 

“Esta obra surge por un llamado 
telefónico que me hace Jorge Zaba-
leta, con quien he trabajado antes. Es 
parte de una productora que hace 
‘Socios por el mundo’ y ‘Socios de la 
parrilla’ y me pide que me haga cargo 
de la producción artística y de la gira 
de este montaje. A la labor que ya ve-
nían haciendo Jorge, Francisco y Pe-
dro ahora se suma Stefan Kramer. De 

Tras sus éxitos con programas en redes sociales, plataformas streaming y TV, 
cuarteto trabaja en un montaje, donde un productor penquista tiene un rol clave. 

Antofagasta, y para las demás pre-
sentaciones van a buen ritmo”. 

 
De qué trata 

De la trama, Lobo detalló que 
“es una comedia de alto hu-
mor que se estructura en base 
a las historias que han vivido 
sus protagonistas, de los pro-

yectos que realizaron en 
pandemia, vía streaming, 
por Instagram y los pro-

gramas de TV. Todos 
fueron muy exito-
sos, y la idea es ha-
cer algo sobre la 

amistad que los unió 
en este periodo, va 

vinculado en tono de 
comedia a eso. Durará 

cerca de una hora y 20 
minutos”.  

El productor también 
comentó que “queríamos 

estrenarla en Concepción, 
pero por problemas de carte-

lera y agenda de los actores no se 
pudo concretar, pues yo más que 
nadie sé de la importancia teatral de 

la ciudad...Estar produciendo espec-
táculos a nivel nacional de esta im-
portancia la verdad para mí es muy 
satisfactorio, y esperemos que todo 
vaya bien”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Pancho Saavedra, Kramer, Ruminot y 
Zabaleta tienen una cita en Concepción
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de Chile termi-
nará el 25 de octubre en 

el Movistar Arena. Serán cerca de 15 
funciones en casinos y teatros del 
país. En menos de una semana se ago-
taron las entradas en Coquimbo y 

ahí vino el proce-
so de produc-
ción, contratan-

do guionistas y a 
Martín Erazo, de  La Patogallina, en la 
dirección del espectáculo, y en con-

j u n t o  
con eso, 

con los ensayos, se 
empezó a organizar la gira que co-
mienza el 29 de julio en Coquimbo y 
después de pasar por varias ciudades 
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CAMPEONATO NACIONAL INFANTIL DE HALTEROFILIA 

Fructífera fue la participación del 
representativo de la Región del Bio-
bío que disputó el Campeonato Na-
cional de Levantamiento de Pesas 
Infantil, organizado por la federa-
ción chilena de la especialidad y 
realizado en el Gimnasio Hermó-
genes Lizana de la comuna de Ran-
cagua. 

En este caso, fue el polo de desa-
rrollo de Curanilahue que se hizo 
presente en el certamen que convo-
có a exponentes de todo el país, lo-
grando una de las mejores actuacio-
nes en la instancia y demostrando 
que, sin importar la edad, la zona si-
gue siendo potencia chilena cuan-
do de fuerza se trata.   

La actuación del equipo dirigido 
por los hermanos Juan Esteban y 
Cristopher Sanhueza fue encabe-
zada por varios podios, donde des-
tacó la medalla de oro conseguida 
por Manuel Baeza en la división  de 
los 60 kilos. Lo propio hicieron 
Dayson Neira, quien se colgó la pre-
sea dorada en 50 kilos, y Juan Este-
ban Sanhueza, quien se coronó 
campeón en los 40 kilos de peso 
corporal. Mientras que la pequeña 
Yendelin Zurita cerró los primeros 
lugares con el oro en 35 kilos. 

Por su parte, Lucía Cid obtuvo la 
medalla de plata en la división de los 
40 kilos, en tanto que  Paula Sanhue-
za se colgó bronce en los 50 kilos. 

Los deportistas pertenecen en su 
mayoría a la Escuela Ramiro Roa de 
Curanilahue, dependiente del De-
partamento comunal de Educación 
y, en el caso de un exponente, a la es-
cuela Félix Eyheramendy, de Los 
Álamos. 

  
Todo para seguir creciendo 

Satisfecho con el desempeño de 
sus dirigidos se mostró el técnico 
del polo de Curanilahue, Juan Es-
teban Sanhueza. “Los chicos andu-

No importa la edad, Biobío manda 
siempre en las pesas chilenas 

FOTO: CEDIDA JUAN ESTEBAN SANHUEZA.

Con varias medallas retornó la delegación representante de Curanilahue, que 
disputó  el certamen en Rancagua. Los pequeños sumaron cuatro títulos. 

vieron súper bien, hay que recor-
dar que son pequeñitos a los que 
no se les presiona, sino que entre-
nan y compiten divirtiéndose, ese 
es el objetivo primordial”, partió 
diciendo. 

“Lo más importante es que con 
estos resultados, a estos chicos po-
demos ingresarlos en el programa 
Promesas Chile del IND. Eso permi-
tirá incrementar el apoyo que ellos 
actualmente reciben y que provie-
nen íntegramente de la Municipa-
lidad de Curanilahue”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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UNA AUSPICIOSA ACTUACIÓN 
tuvieron los pequeños pesistas 

pertenecientes a la Asociación de 
Curanilahue en el campeonato 

nacional, de la especialidad llevado a 
cabo en Rancagua. 

Suma y sigue. Otra muestra de su gran mo-
mento dio la angelina Consuelo Alarcón, tras 
levantar el título del segundo Nacional de Me-
nores que se desarrolló en Antofagasta. 

La tenista local se tituló campeona en la 

categoría de  16 años luego de derrotar a la tal-
quina Trinidad Rebolledo (segunda favorita) 
por parciales de 3-6, 6-2 y 7-6(1). Así, obtuvo 
el quinto título nacional en línea de su catego-
ría, ratificando el  número 1 de Chile. 

Consuelo Alarcón se tituló campeona nacional
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Elenco aurinegro no verá 
acción en la jornada 20, y 
volverá en la 21 como visita 
ante Santa Cruz.

Almirante tendrá 
fecha libre

Lira: “En todo momento 
fuimos por el triunfo” 

Era una final, y por eso hubo 
mucha frustración al término del 
encuentro. Como le pasó varias 
veces en el torneo, Fernández Vial 
no pudo ganar un encuentro im-
portante ante Recoleta. Fue em-
pate sin goles en el Ester Roa, en 
un duelo donde el Almirante in-
cluso tuvo un penal a favor -falló 
Gotti- pero finalmente no pudo 
quebrar el cero. 

Si bien los aurinegros mantie-
nen la distancia de cuatro puntos 
sobre Recoleta, no pudieron repe-
tir la buena actuación realizada 
en Talca, donde vencieron por 3-
1 a Rangers.  

El meta José Luis Gamonal co-
mentó que “queríamos la victoria. 
Tratamos de proponer, a ratos no 
lo pudimos hacer. La cancha esta-
ba un poco complicada, ellos tam-
bién leyeron bien el partido y no 
pudimos asociarnos como lo tra-
bajamos en la semana. Igual es 
un punto que sirve para seguir 
sumando y manteniendo la dis-
tancia con Recoleta”. 

Además, indicó que “llevamos 
cuatro puntos en esta segunda 
rueda, y esperamos mantener en 
ese nivel en lo que viene. Ahora 
nos toca libres, y servirá para se-
guir trabajando y mejorar en las 
ideas que tienen el cuerpo técni-
co. Iremos a Santa Cruz, ante un 
rival complicado y que viene le-
vantando en las últimas fechas”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Por su parte, el técnico Patricio 
Lira aseguró que “en todo mo-
mento quisimos y fuimos a buscar 
el triunfo, en algunos pasajes con 
mayor claridad que en otros. La-
mentablemente no pudimos con-
vertir el penal que tuvimos, yo 
croe que ahí hubiera cambiado el 
trámite del partido. Ya después 
nos equivocamos un poco en la 
toma de decisiones ante un rival 
que vino a especular, pero era la 
forma que tenían ellos, apostar a 
la transiciones”. 

El entrenador agregó que “debe-
mos ir creciendo día a día en el co-
nocimiento que tenemos del equi-
po, para tener más variantes en 
todos los aspectos. La finaliza-
ción es uno de ellos. Nos genera-
mos situaciones, no pudimos con-
vertir, pero mantuvimos nuestro 
arco en cero. Los partidos van a 
ser así...Los rivales saben nuestra 
forma de jugar, que somos un 
equipo intenso que sale a propo-
ner, entonces muchos prefieren 
plantearse de contragolpe”.

SEBASTIÁN NAVARRO Y JOAQUÍN VERDUGO

Deportes Concepción desperdi-
ció una chance inmejorable de que-
dar a sólo un punto de San Marcos 
y General Velásquez, líderes del tor-
neo de Segunda División. Los mora-
dos cayeron goleados 3-0 ante Inde-
pendiente de Cauquenes, el penúl-
timo del certamen. Y más allá del 
negativo saldo deportivo, los mora-
dos se lamentan por un tema que 
marcó su baja futbolística ya en la 
primera rueda del certamen: las le-
siones. 

Para el encuentro en Talca no 
pudo estar Sebastián Navarro. El 
zaguero de 32 años presenta una 
dolencia en la zona lumbar, cuyo al-
cance aun no ha podido determi-
narse con exactitud. De hecho, no se 
descarta que deba operarse en el 
peor escenario, y allí se perdería el 
resto de la temporada. Si eso ocurre, 
es probable que se busque un juga-
dor en su reemplazo, pues en Talca 
quedó de manifiesto su relevancia 
en la zaga morada y que no existen 
alternativas confiables en caso que 
falte él o Maximiliano Riveros, su 
compañero en el centro de la defen-
sa lila. 

Quien sí vio acción ante Cauque-
nes, pero debió dejar la cancha por 
lesión, es Joaquín Verdugo. El volan-
te sintió un tirón en su pierna, y 
ayer se le realizaron evaluaciones 
para ver la cuantía de la dolencia. Lo 
mejor sería que sólo se trate de una 
contractura, pues en caso que sea 
algo más complicado también po-
dría quedar al margen del encuen-
tro frente a Trasandino, que se dis-
putará este domingo a las 15.30 ho-
ras en el Ester Roa. De todas 
maneras, de acuerdo a la revisión 
inicial no sería algo de mayor con-
sideración. 

 
Una buena 

Dentro de este panorama, una 
novedad positiva es el probable re-
torno de Fabrizio Manzo. El medio-

Morados sufren en 
la cancha y también 
con las lesiones
En el caso del defensa tiene una dolencia lumbar que ya le 
impidió jugar ante Cauquenes, mientras el volante sufrió un 
tirón en el duelo en Talca y está en evaluación.

FOTO: CEDIDA  CSD CONCEPCION.

campista, que ya ha perdido siete 
partidos por una lesión en su rodi-
lla izquierda, cuenta con el alta mé-
dica, pero no fue considerado para 
el encuentro en Talca. 

En caso que el cuerpo técnico lo 
estime, el volante podría volver al 
menos a la nómina de los citados 
para el partido del domingo. Más 
allá del debut de Gerardo Navarre-
te ante Cauquenes, lo cierto es que 
quedó claro que en el plantel mora-
do no existe otro mediocampista 
con las características de Manzo y 
por eso es importante que regrese 
y empiece a sumar minutos. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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El mediocampista, que se ha 
perdido siete encuentros por 
lesión, estaría disponible 
ante Trasandino.

Manzo podría 
volver el domingo
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Por su parte, el deportista 
de Curanilahue, Marcos 
Matamala rozó el podio 
cerrando cuarto de su serie.

Marcos Matamala 
rozó el podio

Nayadeth Garcés se 
despidió con 4 medallas del 
Panamericano en EEUU

A lo grande fue la despedida de 
Nayadeth Garcés del Campeona-
to Panamericano de Parapower-
lifting de ST Louis, Estados Uni-
dos, torneo del que se despidió 
tal como comenzó: en el podio. 

La penquista remató una ac-
tuación brillante en el campus de 
la Universidad Logan, en Ches-
terfield, donde se erigió como una 
de las mejores de su categoría, 
aportando un total de cuatro me-
dallas para la estadística del Team 
Chile. 

Fue así como luego de que en su 
estreno del viernes se colgara el 
bronce en la división de los 50 ki-
los de peso corporal (con récord 
personal de 82 kilos), la deportis-
ta del polo Promesas Chile Con-
cepción obtuvo tres podios más 
en la competencia. 

El primero de ellos con el oro en 
Gesto Técnico Parapanamerica-
no, que se sumó a la medalla de 
plata en Gesto Técnico Open (de-
trás de Italia). Finalmente, la últi-
ma presea llegó en la competen-
cia por equipos femenino, donde 
la exponente regional obtuvo la 
medalla de plata  junto a Camila 
Campos y Marion Serrano.  

 
Los ojos en Santiago 2023 

El técnico del Club Parapower-
lifting Biobío, Juan Carlos Parra, 

FOTO: NAYADETH GARCES .

destacó el rendimiento de su diri-
gida. “Quedamos muy contentos 
porque no le quedó grande la 
competencia y superó nuestras 
expectativas, resaltando en algo 
tan especial como es el gesto téc-
nico. A sus 24 años tuvo una gran 
fortaleza mental para rendir en un 
gran nivel frente a rivales con mu-
cha más experiencia demostran-
do que tiene un tremendo futuro 
en este deporte”, apuntó el entre-
nador.  

En ese sentido, Parra se mostró 
confiado en que Nayadeth pueda 
cumplir los grandes desafíos que 
tienen proyectados. “Nuestro pri-
mer objetivo es clasificar a los Pa-
raPanamericanos de Santiago 
2023, para eso necesitamos que 
de aquí al próximo año pueda ya 
estar levantando 86 kilos y cre-
emos que es muy posible. Y des-
pués viene la gran meta, que es Pa-
rís 2024, para eso estamos traba-
jando duro”, cerró.    

APERTURA LIGA NACIONAL FEMENINA

Herederas del Rey Midas, todo lo 
que tocaron se convirtió en oro. Un 
apabullante rendimiento tuvo la Uni-
versidad de Concepción en la fase de 
grupos  del Torneo de Apertura de la 
Liga Nacional Femenina (LNF).  

El equipo auricielo cerró de mane-
ra contundente su participación en 
el Grupo C, donde finalizó como lí-
der indiscutido con 10 victorias en 
igual cantidad de presentaciones. 
Canasta completa para las dirigidas 
de Cipriano Núñez, que respondie-
ron con creces a su calidad de favo-
ritas. Y, como no, con su presencia 
casi garantizada en el torneo de 
Clausura. 

 Los números anotados por el 
Campanil en esta fase inicial del cer-
tamen, son para sacarse los guantes 
y aplaudir por largo rato su perfor-
mance: 1076 puntos anotados, cua-
tro jugadoras por sobre los 100 pun-
tos marcados y una de ellas, Yenicel 
Torres, en el tercer lugar de las má-
ximas artilleras del campeonato. 

Una campaña que comenzó el 7 de 
mayo con la aplastante goleada de 
143 a 17 sobre Cumbres del Maule, en 
lo que significó el más nítido anuncio 
de lo que seguiría en adelante.  

 
Cimentando el Final Four 

Los números que continuaron a 
ese estreno, son simplemente intimi-
dantes. En los dos compromisos si-
guientes, la UdeC nuevamente sumó 
de tres dígitos con una victoria de 
100- 35 a Basket Conce y un 110-29 
sobre Truenos de Talca. 

Recién en la cuarta fecha las auri-
cielo se toparon con mayor resisten-
cia ante CD Infinito, a quien derro-
taron 89-37, cerrando la primera rue-
da con triunfo sobre Unab por 96-21. 

La segunda rueda fue más de lo 
mismo. Otra goleada sobre Cum-
bres del Maule (ahora de visita) por 
117- 25, sobre Basket Conce por 98-
40 y una victoria sobre Truenos de 
Talca por 105-44. La penúltima pre-
sentación fue una goleada de 120-51 
sobre Unab para completar la tarea 
con un triunfo de visita sobre CD In-
finito por 96-56. 

Campaña donde destacó el goleo 
de la seleccionada nacional,  Yenicel 
Torres, máxima anotadora con 205 
puntos, escoltada por Josefina Viafo-
ra (179), Laura Pérez (151) y Francis-
ca Rocha (141).  

Figuras que serán fundamentales 
de cara a los siguientes desafíos que 
se vienen en el torneo. El primero con 

Nota 10: los 
números 
perfectos de 
una UdeC que  
va por todo
El Grupo C tuvo un 
solo protagonista 
con UdeC que llega 
a playoffs invicta. 
El próximo paso es 
Ufro, al mejor de 3.  

FOTO: UDEC.

el mini playoffs donde la UdeC en-
frentará a Ufro (segundo de la Zona 
C) al mejor de tres duelos a jugarse 
el 16, 22 y 24 de julio (dos de ellos en 
Concepción). 

El ganador pasa al Final Four 9 al 
11 de agosto) que definirá al cam-
peón. El primer objetivo auricielo 
de esta temporada. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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TABLA DE POSICIONES   |   GRUPO C    |   LNB FEMENINA

POS EQUIPO PTS PJ PG PP PF PC PPF PPC G/PR. DIF

1 CD U. DE CONCEPCIÓN 20 10 10 0 1074 355 107,4 35,5 3,025 719
2 CLUB DEPORTIVO INFINITO 16 10 6 4 594 596 59,4 59,6 0,997 -2
3 UNAB CONCEPCIÓN 16 10 6 4 547 645 54,7 64,5 0,848 -98
4 CD TRUENOS DE TALCA 14 10 4 6 497 605 49,7 60,5 0,821 -108
5 CD BASKET CONCE 14 10 4 6 523 653 52,3 65,3 0,801 -130
6 CD CUMBRES DEL MAULE 10 10 0 10 401 782 40,1 78,2 0,513 -381

CLASIFICADOS

 CITACIONES Y LEGALES
En causa  RIT; V - 236-2022, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, 
cita audiencia parientes de FRANCISCO IGNACIO JOSUE CALFUMAN 
RIVERA, nacimiento 7 de agosto 2009, para día 15 de julio de 2022 a las 12:30 
hrs por plataforma zoom, link audiencia https://zoom.us/j/98246578273, ID 
de reunión 98246578273. Ministro de Fe.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Filomena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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